エッセイ



教室「道草の詩」 貫井 こう

|球に情熱を燃やした母子

筑西市 (元市内在勤 杉山 千昭

兄がボールを投げ、 うとうバットを放り投げ、グラウンドに大の字になって 所の公園にキャッチボールをしに行った時のことだった。 弟で我が家に遊びに来た時のことだ。二人を連れて、近 ら野球に関心が高かったらしい。そして、子供を応援す 球熱中振りを綴ったものだ。どうやら、彼は幼少の頃か 次男が母親の手を放れるまでに、私が見聞した母子の野 うな気がした。 悔し涙を流す姿を見て、 大声で泣き出してしまった。手足をバタバタさせながら ルが当たらない。 ッチャーだった。 るうちに、 ので、その後は娘が女手一つで兄弟を育て上げた。これは 娘が結婚し千葉へ定住した後、二人の男の子が誕生 あれは次男が幼稚園に入園した頃だっただろうか。兄 しかし、二人が未だ少年時代に父親が病で急逝した 母親も野球ママに変化していったようなのだ。 兄が何回投げても、弟のバットにボー 何回か繰り返しているうちに、 弟がバットで打ち、じいさんがキャ 彼の野球に対する情熱を見たよ 弟はと

団し 孫が小学校に入学するや、)、ますます野球に熱中するようになった。 市内の少年野球チームに入 同時に、

> いさんの野球好きが隔世遺伝したのかもしれない。 角ベースに夢中になった少年だった。どうやら孫は、 娘も追っかけながら野球ママを自認するようになったら 61 彼は長ずるに及び、 かつて私も、 近所の道路を球場にして、友達と三 ますます野球にのめり込むように

なり、つれて道具にうるさくなった。 「じいちゃん、 明日道具を見に行きたいのでいっしょに

行ってよ」

へ戻り、 の喫茶店で時間をつぶすようになった。 それを知って、私は彼が探している間は店を出て、近所 へ行っても、 りで、前もって決めてある専門店のようだった。 ある店へと同道したものだ。何故か中央線沿線の店ば せた後、 千葉と茨城からはるばる出かけて行き、上野で待ち合わ 電話一本で、スポンサーを呼び出す術を覚えたのだ。 お茶の水、 商品を手に取りながら簡単には決まらない。 市ヶ谷、 代々木、新宿と彼が決 一服してから店 どの店

「どう決まったかい

一欲しいものがないから今日は (V 61 や

遠方から時間と交通費をかけて出かけて行った結果が

この一言だった。 つものように喫茶店で一服して戻

かしある時は、

61

「これに決めたから」

球にかける情熱を感じたものだった。 なかった。 高級品志向のようで、 と言いながらグローブを見せた。 くりして近所の銀行に駆け込んだことがあった。 しかし、この時も道具からこだわる、 スポンサーの懐具合は気にしてい 値札を見た途端、 彼の野 どうも び 0

きたボール拾いを兼務したこともあった。 行き着くまでに疲れたものだった。 にかけつけるようになった。退職後暇なじいさんを気遣 プレイは楽しく、外野手の後方で応援しながら、 ってくれたらしい。 娘からの呼び出しを受け、 初めての球場ばかりで、 私もあちこちの球場 しかし、 子供たちの 追っかけも 飛んで 応援

セカンド伊藤君.

場内アナウンサーになっていたのだ。 て野球にのめり込んでしまったらしい。 れた息子はヒットを打てたのか。 る女性の声が聞こえてきた。 ト横の放送小屋の拡声器を通して、 なんとマイクを持った娘の姿ではない 追っかけを始めてしばらく経った球場で、バックネッ さんは、 結果を確認できなかった。 小屋の窓越しに見えたのは びっくりしてしまった 何やら聞き覚えのあ か! 母親の声 61 よい いつの間にか で紹 よ母子し 介さ

> 成東、 したわよ!」

だし、通学にも無理はなく、伝統校として申し分ない。 合格したことの知らせだった。母子共に望んでい 「そうかよか 早朝に娘からの電話で、次男が成東高校の入学試験に ったな。 おめでとう」

、た学校

亡き父親も喜んでいるに違い

ない。

には、 たのだろうか 先の大学受験はどうなるのか、 族中の応援団を引きつれ、 試合に臨場し応援かたがた、技術指導もしたらしい。 の応援は今まで以上にボルテージが上がったらしい。 かと費用もかかる部活動に違いないのだが、どうも母親 伝統校らしく、野球部も人気の部活のようだった。 冷めてはいなかったらしいのだ。文武両道を看板にした したというではないか。野球に対する情熱は、 違いないと思っていた。ところが、なんと野球部に入部 孫も高校へ入学すれば、 本人の叔父に当たる私の息子が野球にうるさく、 将来を展望して勉学に励 本人はますます熱中 身内の心配は聞こえてい どうやら その なに 更

で大活躍の選手と同じだが、 孫は何故か 大リーガーとは異なる。 、右投げ左打ち、 *"* で、 番、 番の打順を心得、 今アメリカ大リーグ セカンド だった

を崩しながら一塁に投げたり、またセカンドベースに近 適所だったのかもしれない。 ウトにする等。なかなか華麗な守備振りを見せてもらっ てきたショートに投げ、ショート 感心したプレイを見せてもらった。一、二塁間は守備 なかなか苦労もあっただろう。但し、 を心掛けていたようだが、相手投手と初対面となれば、 いゴロを逆シングルでキャッチするや、ボールを近寄っ ファースト寄りのゴロを横っ飛びでキャッチし、 大柄な体型ではないから、 結構打球が多く飛んでくるポジションだった。 番、 が一塁手に転送してア 守備振り セカンドは、 ŋ いには随 適材 体勢 範 分

豪校の勝利」とか、 だった。 ものと思われる。 なカットだ。 笑顔も大写しされ、 く素晴らしい写真だ。走り出すメンバーの中には、 チを飛び出す瞬間をとらえ、全員の喜々とした顔 夏の甲子園を目指し、 に入れて飾ってある。 実家の壁に写真入りの新聞記事を拡大したものが、 ゲームが終了し、 母親が新聞を切り抜き、 残念ながら甲子園は届 母子が築いた少年野球の結晶が、 記事も成東高校を称え、なかなか重 「やったぞ」と声が聞こえてきそう 千葉県予選会で一勝した時 記事は、 勝利を手にした部員達がべ 孫が所属した成東高校が 拡大して額に保存し かなかったが、 感が明る 0 古古 孫の 枚 額

> 記念の一枚だ。 まう。それこそ母子の野球にかけた情熱が写し出された、の写真に結実。なんとも微笑ましく、何度も見入ってし

ば、 かったのだと、ついニヤリとしたものだ。 この報告を受け、 が、この間お互いにサインでも交わしていたのだろうか。 だったというではないか。 てくれた。結婚することにしている女性だという。 た。いよいよ野球にかけた情熱は冷めたかと思っていた。 術レベルが高いと自覚したらしく、入部はしないと聞 ある日、 その後、孫は大学に入学した。しかし、校内野球 同じ高校の同級生で、しかも野球部のマネージャ 我が家に孫が一人の女性を連れてきて紹介し 孫の野球に対する情熱は冷めてはいな 高校卒業以来数年経ってい 部 聞け の技 る

が、見事に結実したと確信した。中で万歳を叫んだ。そして、母子が野球に燃やした情熱がら、これは孫が満を持して打ったホームランだと、胸その後、結婚式場で並んだ二人の喜々とした顔を見な

り、じいさんは、はるか外野席から声援を送りたい。そして追っかけママは、バックネット裏から静かに見守ジャーと共に明るい家庭を築いていくように願っている。これからは、孫が選手から一家の監督になり、マネー

井月を追って…車中泊四日の旅

森 髙柳 正彦

とにした。 沿って走る。 目指すは長岡藩、 口 ナも落ちつき始めた四月、 ふらりと常磐道を北上し、 (V や新潟長岡市へ。 久し振りに遠出 磐城 磐越東線 に向 か 当する こ 西線に っった。

使う。 ジムニー 葉ステッカー世代なのだが、 リアウインドウに貼 いかない。 のだが、今は半分の六百五十四 車線だ。 匹、 後続車に追い越しを諦めさせるためには有効なので 車を動かす時、 五. 年前 ストの自 有料道路とはいえ後続車 会津まではのんびり走れ の自分なら千五 分。 って走ることにした。 年齡的 内心マークは付けたくはない 今でも年一万キロ走る自称 言 には枯葉マーク、 の軽 СС 0) には たのだが、 自動車だからそうも バイクで一 はかなり Ó その先は 気に走る や四つ 神経 0) だ

というのでそれを見るためだ。何故に長岡へ向かったのか、井上井月碑が市内にある

画家つげ義春ではないが、私にとっても興味深い人物だ。も言われるが詳しいことはわかっていない。山頭火や漫俳人(門弟千二百人)にして書家、一説には槍の使い手と井月(克三)は、文政から明治二十年まで生きた漂泊

辿り着 り、 て、 とがある。 生き方に魅了された自分も、 両千両」と言うのが口 戊辰戦争当時、 井月句の掛軸数本を所持している友人宅を訪ねたり 村の子供に石をぶつけられ たのが長野伊那谷である。 彼を主人公とした映画 長岡 [癖で、 ..から戦禍を逃れて全国を放浪 、晩年は酒浸りの乞食である。気分が良い味 十年前に伊 野 垂れ死にする。 「ほかいびと」を見た りの乞食侍とし 那谷を訪 時は ぬれたこ そんな

から少し離れた蒼紫神社鳥居側にあった。た悠久山公園に向かった。句碑は、桜祭りで賑わう場所をのような思い出を胸に、長岡市中心街から少し離れ

した。

は 長岡といえば河井継之助、米俵百俵の小林虎三郎、山 長岡といえば河井継之助、米俵百俵の小林虎三郎、山 長岡といえば河井継之助、米俵百俵の小林虎三郎、山 長岡といえば河井継之助、米俵百俵の小林虎三郎、山

知識を得られる機会であり、若返りの時でもある。ことはここに来て初めて知ったことである。一人旅は新栃尾は雁木の町、油揚げ、穂垂れ祭の地として有名なお」に向けて。

にとってはどれも興味深いものであった。芭蕉や謙信等の境内にある諸石碑は、関東から訪れた者ケランジェロともいわれる石川雲蝶の奥の院の龍の彫刻、古老八十八歳との一時間余の話も楽しかった。日本のミ町の中心地近くの秋葉神社で、偶然出合った歴史好き

中渋川市の道の駅 帰路はまだ雪残る山々を眺め、入広瀬の道にとってはどれも興味深いものであった。 ど千キロメートルを指していた。 通行止め。 懐かしい。 こはツーリングで一度だけ二十年前に訪れた場所だけに 気に 山武 只見線沿いに柳津へ抜けようとしたが、 Uターンして小出インターから関越道へ。途 突っ走る。 「こもち」で車中泊。 四泊 五日 走行距離はちょう 翌日は、 の駅 大雨の 雪で

ある声で電話があった。あれから二か月経つ今朝方、あの古老から聞き覚えの

と。旅後に出した礼状が余程嬉しかったらしい。「その後元気かあ、そのうち一杯やるべえ」

さらばトリフォニー

五反田 竹内 克隆

日金曜日、去年の暮れから約四か月ぶりである。て家内の運転する軽自動車を停めた。令和五年四月十四Mさんの駐車場に、今回も午前十時過ぎの乗車に合わせ電車に乗る時に利用させていただく成東駅から至近の

こぼれている。 我々より歳は少し若そうな、愛想のいいMさんの笑顔が「今日はお二人でどちらへ?いいお天気で何よりね」

お願いします」
「いつもお元気ですね。ちょっと東京まで、よろしく

「行ってらっしゃい、気をつけて」

をしっかり受け止めて駅に向かった。 「行ってきます」短いやりとりの中に、お人柄の良さ

も始めたのか、私には関知することでもない。まっそく若者気取りでスマホをいじり出した。ゲームで無である。まあ用心にこしたことはないだろう。家内はの着脱は個人の判断になったが、ノーマスクの乗客は皆のおいは側人の判断になったが、ノーマスクの乗客は皆平日のせいか車内は空いており、余裕の着席で年寄り

今日は亡母の誕生日でもある。幾つになっても母のそ

奇跡的な生還を得て今がある。
に、人生の残りの運(すでに使い果たして希少であろう)に、人生の残りの運(すでに使い果たして希少であろう)の試練を翌日に控え、吉か凶か千々に乱れる思いの果てだ。「さんむ医療センター」の病室のベッドは人生最大れは忘れることがない。同時に三年前のこの日が浮かん

の錦糸町下車も短時間と錯覚するほど早く感じた。巡らせながら電車の心地よい揺れに任せているとたちま昔日の勤め人時代に馴染んだ風景の中に、こんな思いをす」毎日の焼香、勤行でつぶやいている。車窓から見るす」毎日の焼香、勤行でつぶやいている。感謝で

爾さんが中心となり創立された「新日本フィルハーモニ集して建立したと思われる「墨田トリフォニーホール」と命名された立派なコンサートホールのことである。「トリ」は三つ、「フォニー」は音を表現。三つとはアーティスト、ホール、皆さまの意。これらが三位一体となって音を創造する意味が込められているという。そしてこをフランチャイズに区民の楽団として愛され活動を続けているのが、昭和四十七年(一九七二)に小澤征を続けているのが、昭和四十七年(一九七二)に小澤征を続けているのが、昭和四十七年(一九七二)に小澤征を続けているのが、昭和四十七年(一九七二)に小澤征を続けているのが、昭和四十七年(一九七二)に小澤征を続けているのが、昭和四十七年(一九七二)に小澤征

写手ぶりこ現子で監賞になった。 今日はテレワーク中の次女も休暇が可能ということで、 給さんを音楽監督に迎えて、新たな注目を集めている。 一交響楽団」で、この四月からは世界のマエストロ佐渡

ある。 内容がすごい。なんと辻井伸行さんが登場四年ぶりに親子で鑑賞となった。 がゆるんで何度もハンカチで目を拭いた。家内も今回は 潮させて笑顔を振りまく辻井さんに、 割れんばかりの拍手が鳴り止まなかった。大柄な佐渡さ 途中の居眠り時間を払拭できたようで、 んと小 に佐渡さんが腕を組んで支えながら登場すると、 詩曲」とドボルザークの交響曲第九番 んと共演、ラフマニノフの「パガニーニの主題による狂 一人であった。 が柄な辻 辻井さん熱演のピアノが終わ !井さんの対比が実にほほえましく、 ŋ 私もおのずと涙腺 「新世界より」で 次女ともども感 カーテンコー して佐渡さ 会場は 顔を紅 ル

年はドイツ人指揮者A・ビットさんの奇抜 の職員であった長女がもたらしてくれた、 にここに縁ができたのか、 二度目の令和元年は貴公子然とした大友直人さんの流麗 ベンの 0 ホ 「第九」への招待であった。] ル を訪 れるのはこれで四度目となる。 それは先月までこの交響楽団 初めての平成三十 年 な演出 末の 何ゆえ 『に驚き、 1

> 目の昨 りを告げる、 巨体が繰り出 (V 演奏の前にステージで挨拶と曲 なタクトに陶 われる独特の流 そして、今日の感激は思いがけない三人暮らし 年暮れ 娘から最後の贈り物でもあった。 は .酔 す圧倒的な指揮を目に焼きつけ Ĭ, 四四 一儀と巧みな話術に引き込まれた後に、 月の就任を前 コ ロナで中 の解説を行う「前説」と に佐渡さんの特別公演で、 断 の二年をはさみ、 0 終わ

*

り、 にデザイン学校で学んだことが大いに益すると言ってい ソコンと対面しているようだが、その姿は知る由もな 61 まで送り、夜は家内が迎えに行った。時間 や業界の話が弾んだ。 には喜びが溢れている。 立に苦労しながらも蘇った母親の姿に意気高揚して、 た。昼を別にして朝と夜は三人で食事となり、 五年ぶりに二階の自分の部屋を仕事場にして活動を始 つもひとり酒の私も、 るが時には早出、 昨 週に二度ほど出勤になることが多い。 0 旦那を東京に残して我が家に引っ越してきて、 年一月、その長女がコロナでテレワークの対応とな 専門分野は広報・企画ということで、 、終電にもなった。家では 私に似て娘はいける口である。 相手を得て思わず顔が綻んでいる。 夕食時には酒を飲みながら職場 は 朝は私が成東駅 ほ 心不乱 ぼ一定して 大学卒業後 家内は Ħ 献

話の中に垣間見た。変化を楽しんでいるようにも見えた。下世話な見方はあろうとも、艱難を克服してきた自信を定的と思われる生き方に比して、不安定で苦労が多いとを確立した要因と思われ、一極集中、定点観測のような安た。また、数多い転職の経験で会得したものが今の自分

より早く一緒に暮らした一年あまりが終わりになった。できことは終わった」と口に出すこともあったが、急遽、できことは終わった」と口に出すこともあったが、急遽、できことは終わった」と口に出すこともあったが、急遽、がきことは終わった」と口に出すこともあったが、急遽、が、そんな三人暮らしは足早に過ぎ、季節は巡り令

思えば何日送り迎えをしたことだろうか。百日以上に 思えば何日送り迎えをしたことだろうか、いつしか私たちの仕事の一部になっていた。 もなろうか、いつしか私たちの仕事の一部になっていた。 有になり、対する娘も臆せず自然体で子供を演じていた。 なる、ありがとう。貴女のいた時間は、私たちにとっても子供は子供、日ごとに遠い昔の子育て時代が普段のよりになり、対する娘も臆せず自然体で子供を演じていた。 は、ありがとう。貴女のいた時間は、私たちにとって何よりの贈り物だった。

力が抜けたような後ろ姿が淋しそうだ。らと涙が浮かぶ。胸中に去来するものはなんだろうか。三月の末日、引越しの荷物を見送る家内の目にうっす

突破せよ!」
た。「まるで必殺仕事人みたいだな。新しい指令を鋭意
成東駅に娘を最後の送りとした。車中、エールを送っ

みを残して改札に消えた。 「ありがとう。お世話になりました」決意と安堵の笑

*

に変わっていた。

り、帰宅のホームに向かった。
「貴方も体に気をつけて頑張れ!」次女にエールを送

高の思い出になった」リフォニー。人生の終盤に最リフォニー。ありがとうトリフォニー。人生の終盤に最「終わったな、もう来ることはないだろう。さらばト

ネオンの波に向かい何度もつぶやいた。

脱走した二人は今…大正生れの独り言

埴谷 平出 行雄

に向かった。今と違って自動車はなし、 求める少年院の行動であったのだろう。 論 団長I氏、 とのことである。 た。本部員への通達だ。「Y少年院から二人が脱走した」 岡村本部員である。 ない。 昭和二十七年頃であろうか、ある日非常召集がかかっ 昭 和二十二年七月、 本部長W氏も来ていた。 附近の町村に対して、 同 私は消防団員の一員となった。 Ξ̈́ 匹 五人が消防団員となった。 指示に従って各方面 村役場へは消防 携帯電話等は勿 脱走者の 行方を 睦

直感的に「この二人だな」と思った。
両側が田んぼの県道である。青い服を着た二人だから、合ったのだ。下戸田から埴谷の方へ向かっていた時だ。使ってである。十五分位過ぎた頃である。その二人に出私は一人県道を戸田、成東方面に向かった。自転車を

聞くと、腹がへって動けないというのである。来ると、「ちょっと待って下さい」という。「何だ」と方へ向かう。百五十メートル位離れた人家の生垣の所に人おとなしく私の言葉に従った。二人を伴って埴谷の「おい、お前ら俺と一緒に来い」と声をかけると、二

情を話して空席の荷物台に自転車と共に二人は同乗して、めたのか忘れたが、車から降り近寄って来た。簡単に事やって来た。私が止めたのか、運転手がそれと察して止さて困ったなと考えているうちに、一台のトラックが

睦岡役場前まできて止めてくれた

だした。

さし、トラックが来なかったらどうなっていただろうだした。

これに向かった。小使室に向かった。役場の職員が二、三人を降ろし、自転車共々運転手に礼を言った。玄関前に立を降ろし、自転車共々運転手に礼を言った。玄関前に立いた。

さは、トラックが来なかったらどうなっていただろうだした。

ろうか とる」ということがあるが、まさにその事実だったのだ 出さんだね」という声が聞こえた。 吸わないので、役場職員のTさんだと思う。 なかろうか。 した。二人はこの煙草を、 私は、 傍にい 誰からもらったかはおぼえてい た人から巻煙草を二本もらって彼等に渡 うまいうまいと吸ったのでは 「人の何 「流石は ない。 かで相撲を 平

いわずに二人に手錠をかけた。「かわいそうに」と思っとにかくしているうちに、駐在所の警官が来た。何も

柄のように思えたからだ。 錠とは―。心中余り面白くなかった。さも警官一人の手 さしい人だと思う。それを無慈悲にも一言も言わずに手 たがどうしようもない。二人は非常におとなしい心のや

帰って来ていないようであった。 に挨拶して自宅に戻った。同時に召集された団員はまだ 私は「これで私の用事はすんだ」と思ったので、 職員

ほめたり慰労の言葉をかけてくれなかったのか。 であった。消防団長や本部長がいたのに、 いてからもその想いの言葉が続いた。 帰途についたが、考えてみると何か腑に落ちない 何故出て来て 家に着

であった。 後はこのような行動はしてほしくない。そのために、ほ めもしなければご苦労様の言葉も言わなかったとのこと 考えてみると非常に危険な行動であり、二対一なのでも しも凶悪な人達であれば何か起きたのかもしれない。今 あとで聞いたことだが…大変なことをなしとげたが、 団長、 本部長は、その思いを深く察していた

行動は一考を要するのではないかと思った。 難いことであった。それに引きかえ、警官の私に対する 私も今にしてみれば、 それにしても、連行された二人はどのようにしてY少 事 ,件が起きなかったの は 誠 に有

> のだろうか。 今も私の頭を離れない。七十年も昔の、

のおとなしそうな二人のことを思い出す。 年院に帰ったのだろうか。帰院したその後はどうなった

一種類の花、 ワクワク記

姫島 鵜澤美知子

お花のタネを蒔いていいわよ」 「さあ、好きなだけ、ここの植木鉢とプランターに、

今年(令和五年)四月半ばのこと。

木鉢とプランターに土を入れておいた。 ルド、千日紅、朝顔 都内に住む娘家族が帰省する日に合わせて、 小学三年生と一年生の孫息子に、フレンチマリーゴー の三種類の花のタネを蒔いてもらった。 数個の植

家採取で、大量に保存してあった。 昨年の秋、孫たちと共に採ったタネもある。どれも自

笑いがこみあげてきた。 ながら「ソーレ、ソレ、 願いを込め、二人がバラ蒔きをするようすを見守った。 してもらいたかった。ワクワク感をわかちあえればとの タネをわしづかみし、大声で花の名前を言い、競争し 植物がどのように育っていくのかを、孫たちにも体験 ソレ!」と無邪気に蒔く姿に、

◎車の買い替え記念のマリーゴールド

フレンチマリー 私の軽自動車を買い替えた。その記念にと、 ゴールドの苗を二十本用意した。 開花期

> かせる元気をくれる花だ。 間が長く背丈の低い種類で、 オレンジ色をポンポンと咲

ることができた。 予想通り秋まで長期間咲き続け、たくさんのタネを採

フレンチマリーゴールドについて調べてみると、 次

ようなことが分かった。

こと。とは言え、すべてのセンチュウに効果があるわけ てとのことだ。 ではない。期待できるのは、ネグサレセンチュウに対し いて、センチュウ除けとして用いられることが多いとの ・花の香りに虫を寄せつけない効果があるとい

のは、 の強い西日は当たらないようにした方がよい。 ・ハーブティやハーブバスなど、ハーブとして楽しむ タネ蒔きは、四月から五月の晴れた日の午前中を選ぶ 育てるにあたり、絶対に欠かせないのが日光。 通常のマリーゴールドとは別の種類なので要注意。

いに切り戻しておくと、 ・夏になって花が咲かなくなったら、草丈を半分ぐら 秋の初めに再び開花する。

挿し芽で増やす。

とから、 フランス王室の庭園に導入されたのちに広まったこ 「フレンチ」と付くと言われているようだ。

ゴールドの育て方」より

った。我が家の花畑に地植えし、四十株ほどが順調に育孫たちが蒔いてくれたマリーゴールドの発芽率は良か

生育状況は、孫たちにスマートフォンのラインで写真

を送り、報告している。

っている。

◎暑さ、乾燥に強い千日紅

おうののと言いている。真夏から秋、庭や畑に色どりを添えてくれる、十数年以上前から、千日紅の三色のタネを採取し育て

季節感のある花だ。

孫たちはタネを蒔くとき、

ンク!」と、声を弾ませていた。「これは白い千日紅!」「次のは赤紫!」「その次はピ

リーゴールドのとなりで、のびのびと育っている。か弱かった苗はしっかりとした株に育ち、フレンチマ

れは私も実践している。り戻して姿を整え、新芽を出させると良いとあった。こり戻して姿を整え、新芽を出させると良いとあった。こ千日紅のことも調べてみると、六月から九月の間に切

コロンとした愛らしい姿と、美しい色合いが印象的な

そう) まりがご。 千日紅。開花期が長いのに加えて、ドライフラワーにで

きるのも魅力的だ。

に多く用いられていたという。盆や秋の彼岸のころに咲く。花期が長いことから、仏花盆や秋の彼岸のころに咲く。花期が長いことから、仏花江戸時代の初期には日本に伝来していたとのことで、

っては、夏には欠かせない植物だ。寄せ植えや手芸品の花材としても人気があり、私

◎早起きして朝顔観察

の数十秒、ワクワク。朝はどの色が咲いているだろうか!〟 庭先へ出るまで朝顔を観察するには、朝寝坊をしていられない。〝今

の愛らしい赤紫色の花を次々と咲かせる。達からもらった。こぼれダネで増え、直径八センチほどハート形の葉をした丸葉朝顔である。十年以上前、幼友我が家で一番古くから育てている朝顔は、丸みのある

ことが書いてあった。
『松江の花図鑑』には、丸葉朝顔について次のような

レンドが送ってくれた。ときどき、花の模様が金粉をふ顔によく似ている。タネは十年ほど前、福岡県のペンフ次に古くから育てているのは青紫色の朝顔で、琉球朝

これまで何人もの花友だちに、

りかけたようになり、

趣がある。

や苗を差し上げてきた。 「私の大好きな朝顔です」という一言をつけ加え、タネ

名付けてある。のときの自由研究で育てた時のもので、「充希朝顔」とのときの自由研究で育てた時のもので、「充希朝顔」とそれぞれ思い入れがある。水色は、上の孫息子が一年生我が家の庭先では、他にピンクや白の朝顔なども咲き、

もあった。同じ植物を共有して観察でき、こちらの心も咲き、今朝は感動しました」とラインで写真が届くこと不友だちから「充希君朝顔やピンク、青紫色が揃って

あたたまる。

て半月ほど私が預かっているのだ。る。一週間の家族旅行に出かけるため、その前後を含め一多年の夏は、一年生の「洸希朝顔」の鉢が我が家にあ

が咲いた。一日に一輪か二輪咲き始めたので、その都度二株が植えられていて、一株目は大輪の涼しげな水色

孫に報告している。

メールを送る。
さきました」というように、ラインで写真と仮名文字で「けさ五じはん、こうきアサガオのみずいろは、二りん

に何輪咲くかの予想はつくのだが。らで珍しい色合いだ。前日の夕方のツボミの形で、翌朝これまで私が見たことがなかった、ふっくらとした花びこのところ、二株目の紫色の大輪が咲くようになった。

時間後もまだ美しさを保ってくれていた。長く、花を見守り続けていたかったからだ。すると、三キッとさせられた。その鉢を日陰に移動した。少しでも思いがけず、大輪の紫色が三輪咲いていて、美しさにドス月十一日、朝顔チェックのために五時過ぎに起床。

いろのこうきアサガオが、三りんさいてくれました。と「おはようございます。けさ五じ二十三ぷん、むらさきそのようすを動画に撮り、洸希に送信する。

と、添え書きをした。

すぐに、洸希から返信が届く。

ハートとニコニコマークのスタンプが、たくさんつい「みいみい、アサガオのおしらせありがとう」

てきた。

うですよ。 くつもあるので、おうちにもちかえってからも、さきそ たけれど、つぎのむらさきもきれいね。ツボミがまだい 「どういたしまして。さいしょのみずいろもステキだっ

このタネをとったら、かならず、みいみいにもくださ はやおきして、かんさつしてね。

欲張り祖母は、早くもタネの予約をした。

- 112 -

「ユキノリ」へ冥福を祈る

小松 斉藤 利治

色彩の盛られた方のが自分の物だと主張した。分の物ではないと否定した。そして、もう一枚の普通に確然として、数人の級友たちの指すその青の単色画を自「ユキノリ」は堅く口を結び、静かに首を横に振ると

担任の女教師の姿があった。
古い木造校舎の一室の黒板には二枚の絵が張り出され、古い木造校舎の一室の黒板には二枚の絵が張り出され、

いことであった。彼自身もまた私も、全く身に覚えのなることにあった。彼自身もまた私も、全く身に覚えのなてその目的は、ただ単にお人好しの「ユキノリ」を貶め巧妙な署名の改竄が二枚の絵の上になされていた。そし低学年の小学生にしては手の込んだ悪ふざけであって、

前に、もう一つ同一犯の手による私の名「トシハル」が消え、その脇に半残半消の体で偽名が見られ、またその消え、その脇に半残半消の体で偽名が見られ、またその二枚の絵はそれぞれ本人の署名が完全に塗り潰されて

半残 を、 実に手の込んだ意地の悪さがあった。 私を相手に押し付けようとしたと誤解されるものだった。 が加えられ、 ない情況であった。もう一枚の私の単色 彼が りに読めるのだった。これでは恰も元来彼自身の絵 「トシハル」から横取 今度は 「ユキノリ」 りに掛ったと疑 が下手くそなそれ]画にも 同 わ 『様の手

に対しても本当に恥じた。リ」にも仕掛け人たちにも、そして女教師の前にも、誰だが、己の青一色の稚拙な絵を私は恥じた。「ユキノ

た。私は卑怯者だった。物でないと偽証して、悪童共の悪巧みに加担したのだっ物でないと偽証して、悪童共の悪巧みに加担したのだった。そしてそのやり切れなさから、自分自身の絵を自分の

ずの から 教師 ろな駝鳥」 平原を夢見る遠い眼をした、 に馴染めず、 な自作農であった。ただ、入学以来新たな校内での生活 どに貧乏だったわけでは決してない。 私の家が、 教科書やノートを呪い、 毎 の紙とインクと白墨の匂いを怖れた。心ここにあら ·頭の中空っぽ」と言われ、また「十三月」と称 日であって、 の如き小学生だったのである。それ故 悲しみと苦痛との日々を重ねてい 教材のクレヨンを揃えることのできな 動物園内で故郷の あの高村光太郎の 鉛筆や消しゴムを憎み、 才 村 0 ーストラリアの 中 ーでは たの 「ぼろぼ 平 均 女 的 ほ

時計を見る時、 く思えた。ジッとしていて一時間経ったら一挙に進 に呼ばれたりした。 れ た。 のにと不満だった。 小学三年になっても時計 不要な不快感が一瞬身を走る 時計の短針が徐 当時のことがトラウマとなり、 iの 針 が読めず、 々に動くの が意地悪 親が学校 め ば

未だ戦後十数年くらいで、戦時の教育の名残りが尾をおいたし、女教師も直情的で児童等への好みもさほど隠さなかった。一度クラスの中の「よしえ」という女児が、背後かった。一度クラスの中の「よしえ」という女児が、背後が、女教師は苛めた方を叱ることをせず、逆に苛められたが、女教師は苛めた方を叱ることをせず、逆に苛められた。「よしえさん、毟るとは引き抜くことよ!」「よしえ」は机に顔を伏せて黙るばかりであった。

らずそれを露にした。 私のそれは村の中での遊びにあった。 もって判然と言葉に言えぬ。 仏の体は 私は自分が何故これほどまでに学校を嫌っ 同じ方向を向かされて束ねられることへの反発だっ 知れ 天からの小さな野 ぬ ずれ 時期あっての始学の重要性などわかるは に致せ学校は私の居場所ではなかった。 季節は私の中に溶け入り骨肉とな 生 強いて申さば、 0 贈り物であり、 歩き走り たのか、 跳び つの場所 疲れを知 口 今 ŋ

そうした学齢前の日々を心の底から愛した。だ暖かったり暑かったり涼しかったり寒かったりした。り、私はまた季節に抱かれた。春夏秋冬は私になく、た

の対象としたに違いないと今に推断 眼障りだったやも知れぬ。 なす頭の形)。そして、彼も私も少しボー て少し「ヤンキ頭」であった(方言で後頭部やや絶壁を 登校者だった。 傾向があった。 て声が大きく、 の上での漁獲の緊急性と協同性とを要諦とする故か総じ ったから、浜の才気の煥発する連中にはあるいは っていた。育ちの良いような、 浜 の方から上って来る子供等は、 性格が荒く、 件の悪童たちも、そうした海岸部 しかし、 「ユキノリ」はそんな中で異な 彼等の苛立ちが、 感情の制御に疎く直 笑顔に愛嬌があり、 その血: 計する。 っとした子であ 筋 我々を の中 最初的 一に大 我 から そし 揶 々は

あって、 そして当の本人はとみれば、 秘めた声を重ねる。 を発し続けた 彼等は彼の名を連呼して五月蝿くしつこく級長推薦 級長に選ばれようとした。 そうした悪知恵の餌食の延長で、 ただ一意に彼を困らせ楽しむためのものだった。 人間 (私は後年聖書の ごの負の遺産は今なお健在であるようだ)。 「イエス」殺害を目論む者たちの合 これも件の改竄 慌てるふうも拒否したり得 中に、 度「ユ 同 じような悪意を 派 牛 シリ 0) 画策で 然の声 が

と静めた。
と静めた。
と静めた。
と静めた。

は普段着のまま何気なくやって来ては、 に押し当てるようにして水を飲んだのだった。一期一会 と、蛇口 よう過ぎていく。 知るところではなかった。 は未だ布設されず、 るも何も私の家での唯 らしい彼は、 たろうか。 彼が拙宅 の傍に立つ 農協からの肥料を降してしまうと汗をかいた へ配達にやって来たのは、 水を飲みたい ペットボトル入りのそれは私などの か つての同級生の私に訊 一の飲料地下水である。 が「この水道水は飲めるか」 結局彼は、 二十代の かつえた口を蛇口 また何事もなき (V 公営水道 た。 頃 であ 飲め

とのことだった。 を持つのだろうかと怪しむのだった。 今ではその道の人等に共通する鋭い眼光と不敵な表情と 置くに至った次第を、 男の苦界と申すべき厳 のことであったか。 彼がヤクザになったと耳にしたのは、 人一倍のお人好しが、常人からすれば 地 私は 元の い渡世の道に足を踏み入れ身を 知らず想像もできぬ。 「組」へ運転手として入った それから何年後 やはり、

それからまた何年かして、彼が亡くなったと聞いた。

とも言葉もないが、ここでもやは 組の近しい者の手で葬されたと聞く。 れるところとなり、 彼の尋常ならざる横死は、 ばかりを被る彼の人の良さと不運とが私を打つ。 の真只中へその生命を終焉させてしまったのである。 の噂が伝わってきたのだった。こともあろうにあ 情婦の傍で、 自宅とするアパートの一室でガス自殺を図った外国籍 一人の女性の悲し過ぎる自裁の決意を脇に、 これに巻き込まれるような形で爆死 身内の手で葬に儀されることなく 堅気で実直な実家の勘気に触 り、いつも周囲から損 苦界の大渦 そして の彼 したと 何 \mathcal{O}

り、 宝庫である。そして、 ものがたくさんあるし、 成のそれに向け進みたい。この世には人間の作った良 未完そのものである。 完成で旅立ったように、 が、当らずとも遠からずである。そして彼が図らずも未 である。心身共にボロボ きなくなるのが何とも淋しい。 ってくる。今まで普通にやってきたこと等が、 校嫌いのボーッとしたデレ助にも、 不運の 私は生きて今年後期高齢者の新参者と相成った。 「ユキノリ」 それ故に、 知識の収得にも歓喜の伴うことを は道を半ばに若くしてこの 私もまた生きてなお、 まして自然は謎と神秘と感動 ロガタガタとは言葉に過ぎよう 「眼昏く馬重し」の老境 ほん 加齢は惜しみなくや の一歩たりとも完 普通にで 彼以上に 世を去 学

知る昨今である。

「ユキノリ」も私も、気が付けば日本人、気が付けば昭和の団塊の世代、気が付けば男で、そして気が付けば昭和の団塊の世代、気が付けば男で、そして気が付けば昭和の団塊の世代、気が付けば男で、そして気が付けば いか? 遅ればせながら、人々が故人にそうするよう、許されぬのではないか? 前進のみが存ずるのではある おも「ユキノリ」も私も、気が付けば 男で、そして気が付けば ヤンキ頭の彼の冥福を。

平成の奥の細道

成東 渡辺美佐夫

--)

早朝の便で秋田へ飛んだ。平成十四年の八月末、友人ら十名が羽田に集合した。

スが迎えに来た。遂に「不老ふ死温泉」に到着である。影もない小さな駅であった。電話をするとすぐに小型バ広がりは見事であった。三時頃には艫作駅に着いた。人広がりは見事であった。三時頃には艫作駅に着いた。人 能代からは五能線に乗った。途中の白神山地の青池に

61

「不老ふ死」の夜であった。

一斉に「万歳」を叫んだ。日が赤く日本海に沈んだ。入っていた三十人位の男達はに入った。波打ち際からは百メートルぐらいであり、夕夕方六時前には、全員が海岸にあるS字型の露天風呂

「わあ、すげーえなあ」と皆が声をあげた。いた。彼女らは次々と海の方を向いて並びはじめた。女性風呂らしかった。女性達は皆素裸で海の方を眺めて後方を振り返ると我々のホテルであった。その四階は

(=

の人は「俺は聞いていたよ」と言い合った。忘れられな ・イレに立つ人もいた。宴は遅くまで続いた。 ・トイレに立つ人もいた。宴は遅くまで続いた。 トイレに立つ人もいた。宴は遅くまで続いた。 トイレに立つ人もいた。宴は遅くまで続いた。 ・ と言って、自分で座 ・ と言って、自分で座

(四)

いただいた。
な部屋数である。そこで太宰についていろいろと教えてねた。斜陽館である。三階建ての大きな家であり、大変ねた。斜陽館である。三階建ての大きな家であり、大変

が立ち上がって手拍子をして演奏を楽しんだ。ある演奏であった。その中でも「津軽よされ節」は全員すぐ近くには津軽三味線会館があり、どの曲も迫力の

(五)

中で女中の「たけ」のいた小学校にも立ち寄った。バス今日は太宰の足跡を訪ねて「小泊」へ宿を決めた。途

バス停近くの店で一夜干しのイカを一人一パイずつかじで「小泊」に着いた。夕方となり多少空腹を覚えたので、

った。

員が声をあげた。「イカだあ」
天ぷら、全てイカ料理であった。テーブルに近づいて全堂へ案内された。イカの刺身、イカのパエリア、イカの宿は港の見える小高い丘の上にあった。夕食となり食

翌朝は帰港する船のエンジン音で目が覚めた。

(六)

られて、ロシアの方に砲を向けていた。であり、眼下に見えていた。突端には一台の大砲が据えの人は皆声を出して歌っていた。岬の下は勿論津軽海峡の人は皆声を出して歌っていた。岬の下は勿論津軽海峡いよいよ今日は竜飛岬行きである。文字通り百メート

荒涼とした光景だろう。い数軒があるだけで、冬の一面の雪景色を思い出した。有名な階段国道を下ってみた。海辺には漁師の家らし

見て来たと興奮していた。アボリジニーのことを思い出名ぐらいの高校教師に出会った。彼らは三内丸山遺跡をここで偶然に、オーストラリアのパースからという十

したと話していた。

(七)

った。
今宵もいさり火を遠くに見ながら深更まで話はつきなか外にはなつかしさを憶えた。六日間の旅を思い出して、私にはなつかしさを憶えた。六日間の旅を思い出して、した古風なホテルであった。何年か前に来たことのある

(*J*\)

たと思われた。昨日のオーストラリア人の驚きも理解で 中央に炉のあとがあり、 して使ったとは、さらに驚きであり尊敬を覚えた。 た驚きであった。こんな大きな木を切り倒して運び柱と が使用されている。 スコの文化遺産に決定されている。 での縄文時代の跡である。二〇二一年七月十三日にユネ 長柱に驚いた。三内丸山遺跡は六千年から三千年位前 中 翌 日 央部には、横十間縦三十間の大きな建物があった。 三内丸山遺跡に入った。まず六本の黒くなった 当時栗を栽培していたと知って、 多くの 人が集合して生活してい 柱の根元には栗の木

古代の空気を充分に吸って帰路についた。十七時の飛

んできた。 飛行機は大きく右へカーブした。七日間の旅が次々浮か飛行機で出発、すぐ下に陸奥湾や下北半島が見えてきた。

不老ふ死温泉、竜飛岬、斜陽館、次々と浮かんだ。いれるのがとう。七日間の奥の細道であった。当時を思いありがとう。七日間の奥の細道であった。はらしい友よ、出した。川の近くにあった遺跡はある時の大洪水で全て出した。川の近くにあった遺跡はある時の大洪水で全て出した。川の近くにあった遺跡はある時の大洪水で全て出した。川の近くにあった遺跡はある時の大洪水で全ている。

改めて、メンバーよありがとう。羽田の誘導灯が見えてきた。

いい旅であった。

森 遠藤三千代

一日一日だらだらと過ごしてしまう。毎日のうだるような暑さ。何もせずただ何にもせず、

していることに驚きの声が聞こえます。の文字を原稿用紙に書いていく。誰も私がこのように学の無い私が俳句や川柳に頭をつかい、覚えた全て

ンの入っているのを見たからです。と自分をはげましています。それは、母の俳句の赤ぺ時にほめられ、時にうまくできなくて脳トレ脳トレ

時の経つのを忘れているのが多かったようです。した。三人で句を作り、それぞれの句の出来具合に、母は母の弟と妹と三人で同じ俳句誌に投稿していま

を立てていたことを思い出しました。 三人は長い間話し合っていました。私は秘かに聞き耳 母はこの時入院していました。個室のおかげでよく

K俳句講座の句を私は持ち帰りました。の句を見ることはできません。母の赤字の入ったNKのの日からもう何十年も経っています。おじやおば

らやましく一句一句作ります。下手です。下手でいい自分が句を作ることを始めた時から、この赤字がう

風にと心をよせます。がら、時には鳥に、時には空に、時には花に、時にはのです。心にうかんだ文字五・七・五の中におさめな

日でありました。日日は今思うと、安らかな日がお茶を立てて過ごした日日は今思うと、安らかな日の知り合いで、私達二人は土曜の午後は共に過ごしまの知り合いで、私達二人は土曜の午後は共に過ごしまの場を習わせました。お師匠さんは母の子供の頃から

は逝きました。 今日は本当に暑い日です。そう、暑い七月の末に母

明日は命日です。

日本について

津辺 神 蘭光

%減少すると記されていた。 千葉県の で山武市については、人口が二〇一五年の人口から四七 二年程前だろうか、 人口動態についての予測記事があった。 朝日新聞の記事で、二〇四 その 五年の 中

駅からバイパスに至る地域で、全盛期から六○を超える 店や事業所が消えているそうである。 ると、これは本当だと思われる。 減少はすでに始まっている。 (問合せ先―都市整備課)メンバーのN氏によると、 成東駅前の周辺を見てみ 「成東駅前あじょすっ

んでいる。 日本人はいなくなるだろうということです。 現在は、 また、ある予想では二一世紀の終わりには 駐車場だらけだという。 しかも、 高齢化も進

こなかったからでしょうか? ません。 自分のことしか考えられない政治家が、 さい。少子化の問題は、ここ数年で起きたことではあり では、 何十年も前から言われていたことです。 何故こうなってしまったのかを考えてみてくだ 何の対策もして

出産施設の充実、子育て支援の拡充等々、 打つ手はた

> んが、 我々にも責任があるのではないでしょうか? くさんあったと思います。 結果的にその存在を選挙によって許してしまった 無能な政治家は必要ありませ

どうなるんだろう?」と思ってしまいます。 在のAIの非常な発達を見ると、 変な状況におかれるだろう」と予言したそうですが、現 がロボットを作り出す世界が出現する。人類はとても大 ノイマンという科学者が、「二〇四五年には、 かなり以前にどこの国の人か忘れましたが、 国人労働者に代って、 物の生産現場を担当する いずれにせよ、二〇四五年 「そうなるとこの世は 口 フォ ロボット ので

には、 あれば良いのでしょうか? 私はこの世に在籍していませんが。

私はメモ魔

~毎日がメモで始まり、メモで終わる<

五反田 萩原 正道

皆さんは、明日の予定、実施すること、約束など、ウッとます。

気持よく一日一日を迎えることができます。れたわけですから信用を失うこともなく、また明日からなにスバラシイことはないし、人との約束もキチッと守きないこと等々、これが一日一日キチッとできればこんボケ防止、人とのコミュニケーション、その日しかで

か、また、明日の予定も考慮に入れ、新しい明日の一歩定どおり今日一日が過ごせたか、忘れていることはないと、を番号をつけてメモしておきます。夕方になり、予ヨコ十センチ程度の紙に、〝今日やること、明日やるこそこで、私の毎日していることは「メモ」です。タテ、

をメモしておきます。

なかったかもう一度チェック。できたものは消していく。こうして夕方になり、またチはズボンのポッケに入れて常にチェックするようにして、朝起きて今日やることをチェックし、その小さなメモ

ファイトもわいてくるというわけです。リが出てきて、〝よし、明日も元気でやるぞ!〟と更に皆さんもぜひ実行してみてください。きっと毎日にハ

「未病」ご存知でしょうか

美杉野 成毛 節子

千葉市から鴨川の山間地に移住後、「汝の食べ物を医十一回の住み替えの果てに、当地山武市美杉野に終の棲家を建て、九十歳の日々を重ねています。その間、様々家を建て、九十歳の日々を重ねています。その間、様々家を建て、九十歳の日々を重ねています。その間、様々なく、ある(今も進行中)と確信しております。はなく、ある(今も進行中)と確信しております。

水らえております。で玄米や胚芽米、野菜を食べ、短命な家系にめげず生きてきました。この仕事によって生かされ、穀菜食を中心の言葉を掲げて、ゲルソンの食事療法を広める仕事をし薬とせよ」(医聖ヒポクラテス、古代ギリシャの哲学者)

いものを「東洋医学的未病」、慢性疲労などを「中間的する「未病」、東洋医学に由来する考え方です。『ただ、未病を厳密に定義するのは難しい。例えばある団体では、未病を厳密に定義するのは難しい。例えばある団体では、未病を厳密に定義するのは難しい。例えばある団体では、まった。『大だ、まった。『大流』、昨今、新聞紙上や漢方薬のCMなどで耳に

共通しています』のではなく、連続的に考える未病領域があるというのは未病」としていますが、病気か健康かの二元論で考える

が広がってきているのです。 では、なぜ未病の考え方が注目されるようになったのでは、なぜ未病の考え方が注目されるようになったのでは、なぜ未病の考え方が注目されるようになったのでは、なぜ未病の考え方が注目されるようになったの

切だと思い至るのが当然だといえるでしょう。ている現在、病気になる前の予防「未病」の考え方が大医療、新薬の保険診療などで医療費財源が追い詰められ医輸化による慢性疾患の増加や、ますます高額の先端

れば万々歳ですね。して、病気になる前の未病を心がけ、元気で長生きできして、病気になる前の未病を心がけ、元気で長生きでき「汝の食べ物を医薬とせよ」医聖の言葉を暮しの要と

二〇二三年七月二〇日 「未病を考える」朝日新聞朝刊参考文献 参考文引用『 』内

銀幕の中の悪役たち

本須賀 川島

降

映画館はどこも満員立見など当り前の時代でした。昭和から四十年代は最盛期で、一週間毎に新作の二本立て、かつて映画は、庶民の娯楽の王者でした。昭和三十年

三十年頃、

NHKの少年向けの連続ラジオドラマ「白鳥

年七十歳。

供が学校で苛められたと話題になりました。
肩身が狭かったそうです。憎憎しい役をやると自分の子達を書いてみたいと思います。当時は悪役の俳優さんは当時の映画から現在までの、悪役をやられた俳優さん

ビに移り「おやじ太鼓」 悪役一筋生涯六百二十本に出演されています。 名匠溝口健二監督の作品に多く出演され、 十八歳でした。 松物語などで悪役のイメー の旗本など堂々たる悪役ぶり。進藤英太郎さんは大映で 東映では、 進藤英太郎さん。 で人気者になりました。 ジはありません。 恰幅がよく悪家老、 山椒大夫、 東映に移り、 晩年テレ 享年七 大身 近

> 々出 魔くんのメフィス役で子供達の人気者になりました。 りの芝居の座長役でいい味を出 となく憎めず愛嬌があり好きでした。寅さん映画にも度 目見 吉田義夫さん、 演しており、 れば忘れら 時代物では欠かせない悪役俳優です。 寅さんを先生と呼び尊敬してい ń \$ 顔 小柄で一見怖そうですが、 しています。 テレ レビの悪 ,る旅 何 口

いと思います。から悪人だらけ。その中で活躍した悪役達を見ていきたから悪人だらけ。その中で活躍した悪役達を見ていきたさんを主役に多くの作品を送り出しました。任侠物です東映は昭和四十年に任侠路線に、高倉健さん、藤純子

出演され支えました。 になるとは何かおかしくなります。 警視庁物語に刑事役で出演されています。 で数多く出ています。 今井健二さん、 Ш 本鱗一さん、 61 顔は悪役にぴったり、 か 享年五十三歳、 新人の頃は、 つい顔にギョロ目で健さんの敵役 東映の人気シリー 敵役で多くの作品 早い死でした。 正にはまり役で 後年、 博徒と

文句を付けたそうです。後で健さんが詫びを入れたとか。浩二さんに毎日叱られ頭にきて、鶴田さんを呼び出してかったそうですが、演技が下手でセリフは棒読み。鶴田筋。健さん、山本さん、今井さんは明大の同期で仲がよ筋。健二さん、顔は悪役にぴったり、正にはまり役で今井健二さん、顔は悪役にぴったり、正にはまり役で

代の感じでしたが、再放送のテレビのせいかも。今井健二さんは現在九十一歳とのこと。私にはまだ三十後年任侠シリーズで四人の共演が多いのも面白いですね。

まり役でした。享年五十四歳。池さんは洋画の吹替もやり、「刑事コロンボ」の声はは小池朝夫さん、憎らしい親分役がぴったりでした。小

ました。 住侠物にも多く出演されましたが、五十八歳で亡くなり になしテレビでは隠密剣士で敵役、人気がありました。 堂々たる体格でした。教育者出身で知性的な顔、悪役も 一ズでの大政役は当り役でした。身長百八十二センチ、 天津敏さん、東映の時代劇で活躍。清水の次郎長シリ

悪役専門、大映出身のスターでした。享年八十歳。役、押し出しが立派で武士役が似合い、映画・テレビで大映の五味龍太郎さん。大魔神シリーズでは、悪領主

と線、 役が似合 ひめゆりの塔 出 ・ます。 T演され 伊達三郎さん。 田隆さん、 悪役のときは実に憎憎しく、 兵隊やくざ、 ている大スター。 い、テレビでも活躍されました。享年六十七歳 東映、 母子像、 五味さんと並び大映の悪役俳優、 大映、 大魔神シリー 警視庁シリーズの捜査主任、 悪役だけでなく、 テレビ等、数え切れ ズ等多く出演されて (V い役では政治家 真空地帯 ない 同 点 程 心

官僚、軍人など堂々たる貫禄でした。

惜しまれます。ている時脳梗塞で倒れ亡くなりました。本当に早い死がています。享年六十八歳、大阪でエスカレーターに乗っテリなのです。数多い悪役俳優の中での大スターと思っテ明なのです。数多い悪役俳優の中での大スターと思っ神田隆さんは、東京帝国大学文学部仏文科卒、超イン

天知茂さん。新東宝出身、鋭い眼光、痩身白皙で異風 を放っていました。新東宝では丹波哲郎さんも悪役でし を放っていました。新東宝では丹波哲郎さんも悪役でし を放っていました。新東宝では丹波哲郎さんも悪役でし を放っていました。新東宝出身、鋭い眼光、痩身白皙で異風

紳士。 金春流 さん、 裕次郎さんより人気ポイントが高かったそうです。 名和宏さん、テレビの時代物で悪役ぶりを発揮し 名和さんは、 享年八十五 若原一郎さんと共演されています。 の出身で気品があります。 上歳。 日活ニューフェ イス第 デビュー -は若い 素顔 期生で、 は お巡 温 厚な 石原 ぎ n

ん。 ぶりです。 人はいないでしょう。 Ш 合伸旺 享年七十四 さん、 お主も悪よのう」 テレ ビ 悪代官・ の時代劇 のセリフが忘れられ 悪徳商. でこの 方の 人など凄い悪役 顔 を知 にませ らな

享年五十九歳。 享年五十九歳。 では欠かせぬ俳優でしたが、交通事故で亡くなりました。 な将軍の子を演じ、その悪役ぶりが話題になりました。 な将軍の子を演じ、その悪役ぶりが話題になりました。 な将軍の子を演じ、その悪役ぶりが話題になりました。 で暴虐 では欠かせぬ俳優でしたが、返の知れぬ怖さ・

以上の方達も皆鬼籍に入られました。さん、内田勝正さん、内田良平さん、成田三樹夫さん、金子信雄さん、安部徹さん、遠藤太津郎さん、山本昌平のにも多くの悪役俳優がおられます。小沢栄太郎さん、

く知りませんでした。とにかく斬られ方が凄 浪人役で顔は知っていましたが、 映画からテレビへ移っても斬られ役に徹した人。 名になりました。 のけ反って倒れる、 を述べてみます。 ました 最後に、 悪役というより斬られ役一筋の福本清三さん 東映出身、 セリフもなく、 正に福本清三さんしか出来ぬ技と思 五万回斬られた男として有 どういう俳優さんかよ ただただ斬られるだけ。 6. N 大きく いつも

ストサムライに出演、見事に斬られる役を好演されましを浴びました。ハリウッド映画トム・クルーズ主演のラーHKの特別番組も放送され、また本も出されて脚光

享年七十七歳でした。にも出演され「石の上にも五十年」、花を咲かせました。た。太秦で若い人達に殺陣を指導され、ハリウッド映画

います。時間に不規則でハードな毎日、職業の所為かと思あす。時間に不規則でハードな毎日、職業の所為かと思の方が星になりました。五十代、六十代で亡くなってい悪役を演じ私達を楽しませてくれた俳優達。ほとんど

出て来るか、うまく悪役を演じるか楽しみでもあります。に私達の中に生きています。これからどんな悪役俳優が生き生きと活躍されています。まるで時が止まったよう毎日再放送されている時代劇やドラマの中で、皆さん

恩師からの手紙

九十九里町(元市内在勤) 齊藤

功

崎伸子先生よりお電話を頂いた。筍をたくさん貰 ぐ伺う旨返事をした。本来なればひと月ぶりに拝顔 の先生宅へ行くのを頼 は断念をした。そして老妻にそのことを告げ、 に浴するのだが、足の手術後療養の日々を送っている私 生より恩顧を被っている私は、 良かったらという、来宅を請わるものだった。 でお裾分けをしたい。それと今手紙を認めたので都合が 清明になって間もない んだ。 四月十日、 躊躇なくご厚意に甘え直 中学校時代の担 指呼の 常日頃先 の栄 たの 任篠 間

真っ直ぐに記された気持ちの良い文字を見て開封した。 皮を剝き始めて、 文房四宝の老舗、 といつもの通りお菓子も。 である。 数本抱えた妻が現 「鎌倉の焼き菓子」。 間もなく車が戻ってきた。玄関に太くて瑞々しき筍を j ル そして手紙。 ^° 裏に「 ンの端正な文字の宛名。 「鳩居堂製」とある上に 鳩居堂の白い封筒に 象牙色の身を鍋に入れるまで見届けた。 れ、 まるで息子に対する母親の心遣 書道に関心のある方ならご存知の 「掘ったばかり」と言った。 今回は紀州の 妻が早速台所で筍の 「齊藤 梅 「篠崎伸子」と ゼリー 功先生_ それ

文学散歩。そして教え子である私への励ましと、書簡文のこと、先日小学生のお孫さんを連れて九十九里町内の私への安否を問う文言、手紙へのお礼、先生の日常生活和紙仕立ての便箋数葉には、時候の挨拶から始まって

の模範ともなる文面であった。

これを紹介したい。 りの篠崎先生のお手紙に安堵を覚えた。 してしまうのではと危惧している私は、 連想される。近い将来、この「書簡(手紙)文化 らしき哉」である。 路實篤の「仲よき事は美しき哉」ならぬ「速き事は素晴 簡体の文章などは、 く知らせるための実用的文体である。 は直ぐ届くメールか電話ばやり。 速くて便利を至上の価値とするが当今のご時世 まどろっこしく敬遠される。 メールと手紙、 それは目的を間違 私には 丁寧なる様 今年卒寿におな 長文であるが、 「兎と亀 が消滅 武者小 式 の書 連絡

りました。書こうと何度も思っては居ながら雑事に追われて居むも早く、何かせかされる思いの毎日です。手紙を庭の樹々が急に緑を増して来ました。今年は桜の開

で通院中です。 その後足の具合は如何ですか。私はまだ右手の治療

先日いたゞいた毛筆のお便り、本当に一つ一つをうなづいて拝読。日本語の乱れや学校現場での古典への扱いの減って来ていることなど思いますとさみしいと思いがします。本来の漢字など関係なく、あて字で楽しんでそれを堂々とテレビで放映している現存、子ども達は、正しい文字を学ぶ機会をどんくくたって行っているように感じます。正しいことよりもその場が冗談で面しろければよいと云う風潮の中もその場が冗談で面しろければよいと云う風潮の中もその場が冗談で面しろければよいと云う風潮の中で暮らしているようです。あなたが今次々と読書されていらっしゃる事をとてもうらやましく思い、また尊敬しています。

りません。

立ちタクシーをたのんで荒生(あらおい、引用者)この春休みは孫を数日預りましたのでこの際と思い

でくれるだろうと思っています。

「ないとは思いましたが、いつしか思い出し海岸の徳富蘆花の碑を見せて来ました。まだ小四の海岸の徳富蘆花の碑を見せて来ました。まだ小四の海岸の徳富蘆花の碑を見せて来ました。まだ小四の孫にははやいとは思いましたが、いつしか思い出してくれるだろうと思っています。

たゞ粟生の海岸にある碑に対する案内がわかりにくたゞ粟生の海岸にある碑に対する案内がわかりにくぞうでした。いろいのが残念でした。私などは知っているところですがのが残念でした。私などは知っているところですがらまとまらない事を並べました。海へ向けて進む案内だけどうぞ、足が全快し活躍できることを楽しみにしています。お大事に。

かしこ

篠崎伸子

齊藤

功

先生

話をされている気がした。直接お話がしたくなり、電話このお手紙を拝読した直後、先生が目の前にいらして

小説である。小野忍、千田九一お二人の七五調の名訳を中旬から読み始めていた。中国明代の男女の愛欲の長編 n 挑 三郎先生の古典の授業を気に入って長編小説『水滸 子の共通の感想となった。 気に入ってこの長編に挑んだ。かつて高校生の 辟易していると言うのが、 をかけた。 った平凡社「中国古典文学大系」の いなくなってしまう」。 ている。 べき現象である。 を打ち消した。 み挫折をした経験が頭をよぎったが、 すばらしく、 そんなことを以前から思っていた私は、 が、テレビのニュースでアナウンサーが頻繁に使っ 聞き慣れないカタカナ言葉がたくさん出てきて 最も話題となったのは外来語の氾濫とも言う 声を出して読みたくなる。こうである。 小説中の漢詩や成語 コンピュ お互いの胸に秘めた結論である。 「美しい日本語を話せる人が] 九十歳の先生と七十歳 夕社会ゆえの現象か 『金瓶梅』をこの三月 の日本語訳の音調 訳の 先年求めてあ 面白さがそ い頃、 派の教え そ知れ 伝え 中西 に

虞姫と戚氏に会ったゆえ あわれ豪傑身は破滅ごらんよ項羽と劉邦は 恐れば人みな恐れるが鉄の心がなにゆえに くじけてだめになるのやら男は片手に呉鈎とり 戦の庭に出るならい

口

ど、あんなからすが鳳凰の、亭主になってなるものいつを亭主にもつなんて。自慢するのじゃないけれむかし思えば最初から 結びの神のまちがいよ、あ

か。

第

回

『金瓶梅』以下の文言である。る気分でその複写を届けた。そのお返事が手紙の文中の訳文中の語句に意味を付け加えた。生徒が宿題を提出す国語を担当された篠崎先生に是非ともご紹介したく、

が楽しい。 「特別では、 大大郎の「智恵子抄詩碑」、 蘆花の「小説新春碑」や藤 大生と九十九里町の三文学碑、夢二の「宵待草詩碑」

ことか。 楽しみにしている老人である。恩師とは何と有りがたいび教えを受ける幸運に恵まれている。恩師からの手紙を「中学校一年生の時にお世話になった先生にこうして再

(令和五年七月七日)

時 の流れとともに

市 原市 (元富口 村上 久江

清々しさがあった。もちろん経験を積んだ者の少し疲れ という気構えが感じられた。表情にはためらないのない たような余裕はない。 から生涯を掛けて自分の選んだ仕事を完成させていこう (V) 夫婦の庭師であった。三十代前半のさあー、 これ

石 躑躅、 の樹々が植えられ 灯籠と若い庭師夫婦はてきぱきと仕事を進めた。 さつきと一軒家の狭いわが家の庭にはめいっぱ 山桃、 椿、 山茶花、 た。そして、形よく整えられた大小 標しゅれ 金木犀、 柿、 満天星、 \dot{O}

だという。 そのなかでも松は一番こだわり、 うである。 自分達のもてる美意識や感覚で仕事を請け負っていたよ なぜそんな老いて先のわからないものを選んだのかと、 庭師の車にはクレーンが搭載されていて、人を雇わず また、なぜか梅は老いた樹であるという。 庭樹の選定は全て庭師にまかせてあったが、 見目麗しいものを選ん

> く途上にあ った。

らの剪定や消毒に追われた。 びる棕櫚、縦横に嵩を増していく庭樹のそれぞれ、それ 垣根のように植えられた椿、 解かれる土、 西千葉の団地 し二人の子供達も小学生になり、 H から市原の地に越してきた。夫は仕事から 祝日は庭樹の手入れに余念がなかった。 山茶花、 ずんずんと天に伸 わたし達家族

もに、 ある程度のお金を掛けた。七つ年上の夫の人生設計に、 口 (V ーンを組み家を建てお金のないながらも、 実を実らせた。 夫は庭樹を生涯の友として生きたような人でもあった。 柿は毎年溢 わたし達家族四人の仕合せの日々は続いた。 れるほどの甘い 四季折々の姿を見せてくれる庭樹とと 実を実らせた。 庭造りには Щ [桃も薄: 甘

甲斐のあることである。 ことはひとつの仕事として成り立つくらい大変で、やり 四季を通じて樹々を見守り、 健やかに成長させていく

わたしは口を挟まなかった。

に取り除き、全体のバランスを考えながら時間を惜しま 塗り後の手当もしつづけた。 のひと幹を伐りその傷口に、 もやられたのか、 夫の年々のサイクルは庭樹とともにあった。 老い た梅の樹に異変が起きた。 店で求めてきた何がしかを 松の剪定は枯れた葉を丁寧 害虫にで 夫はそ

たし達もまだ若く、これからいろいろなことを経験して かっているかぎり話してくれることに満足していた。 きぱきと仕事を進め、それぞれの樹についての知識をわ

夫もわたしも尋ねることはなかった。

何よりも若くてて

わ

うでもあった。
ず掛けた。時には手を休め、樹に何か語りかけているよ

の愛着もそのようなものであったろうか。ものに惹かれのめり込んでいくことがある。夫の庭樹へ人は生涯の歩みのなかで偶然のように、ふと出会った

知る。ひたむきな歩みでありたい。かにも、自分にとって掛けがえのない何かがあることをとの偶然の出会い。また好きで長く続けていく趣味のな人生の階段を次へと導いてくれる、掛けがえのない人

生きることは叶わなかった。 程計け七十七年の生涯を生きて夫は召された。闘病生足掛け七十七年の生涯を生きて夫は召された。闘病生足費の主い時を見計らって庭樹の剪定をし、消とをに生きた晩年だった。抗癌剤により痩せ細った身体、ともに生きた晩年だった。抗癌剤により痩せ細った身体、というによって、

いした。 はない七十歳を過ぎたわたしは、思いきって庭樹のほと四季を繰り返した。夫のように小まめに剪定や消毒の出 四季を繰り返した。夫のように小まめに剪定や消毒の出 に樹は強く逞しくわが家の庭に根をおろし、それぞれの を樹は強く逞しくわが家の庭に根をおろし、それぞれの

庭樹を伐ってから四年余が過ぎる。椿と金木犀のひこ

上は伸ばさないつもりだ。手の届く範囲で剪定ができるばえが成長し一メートルを越えて伸びているが、それ以

ように。

いで咲いてくれた。

本百合とダリアも根付き、昨年、今年と色鮮やかに華やた百合とダリアも根付き、昨年、今年と色鮮やかに華や躅とさつきが、今年は満開に咲いてくれた。球根を埋め産樹の陰で花を充分に咲かせることができなかった躑

老いてなお花のように清らかで優しくありたいものだ。きに、昼に夕にと愛でて心のなかをほんのりと温める。きに、昼に夕にと愛でて心のなかをほんのりと温める。しは花の咲き溢れるに庭にしたいと思う。時は止めようすれば、その花の美しさ清らかさを朝の目覚めのひととすれば、その花の美しさ清らかさを朝の目覚めのひととすれば、その花のように清らかで優しくありたいものだ。

外山梅子さん追悼

―― 遥かな歌の旅を終えられて

埴谷 大掛 史子

「文芸さんむ」の前身、旧山武町発行の「すぎの実」 「文芸さんむ」の前身、旧山武町発行の「すぎの実」 「文芸さんむ」の前身、旧山武町発行の「すぎの実」 「文芸さんむ」の前身、旧山武町発行の「すぎの実」

講師と聴講生の距離が近く濃かった。 講師と聴講生の距離が近く濃かった。 大が、その講師陣の華やかさ、贅沢さはこの上もなく、 たが、その講師陣の華やかさ、贅沢さはこの上もなく、 たが、その講師陣の華やかさ、贅沢さはこの上もなく、 がまる。自宅に近い城西国際大学の一般社会人向けオー がまる。自宅に近い城西国際大学の一般社会人向けオー

・香き日にPXで目の覚めるやうな赤きハイヒール買ひもと、外山さんの表現力は一段と磨きがかかった。短歌結社「万象」の東金支部で故安藤昭司氏の指導の

裁の仕事をこなした。 は一児を育てながら、 育まれ、支えられて、 0 般庶民にも開かれた、 買うことができた、当時最先端の贅沢品購入の門戸が け日用品や装飾品などの販売所となり、日本人も自由 ば ハイヒールを買ってくれるというご夫君の愛と感性に れた同二七年まで、 一七歳で終戦を迎えた外山さんの青春は、 Xというのは、 敗戦占領の昭和二〇年から講 抜群のセンスと技術でプロ級の洋 表現者の道を歩みつつ、ご結婚後 敗戦国女性たちの垂涎の店だった。 銀座四丁目 0) 和光が米軍 PXで真紅 0) 開和が結

サンブル着心地よし・墨彩画の群なす菖蒲の図柄のやう「イッセイ」のアン

たのでである。たのでは「万象」に拠る短歌活動、「文芸さんむ」への寄稿、でのでである。でのでは、でである。でのでは、でである。できる。</l

きありがとうございました。外山梅子さん、長い間楽しくお付き合いさせていただ上げ、山武市立なるとうこども園の開設にも尽力された。ご子息も建築設計関係のお仕事、ODAなどで実績を